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 3 

Aos vinte e um dias do mês de maio de dois mil e catorze, às nove horas e 4 

dez minutos, na sala de Reunião do Conselho, no Edifício da Agência 5 
Especial Brasileira (AEB), Setor Policial Sul, Área 5, quadra 3, bloco “A”, 1º 6 

andar, teve início a Vigésima Quarta Reunião Ordinária do Conselho 7 
Nacional de Controle de Experimentação Animal – CONCEA, sob a 8 
presidência do Coordenador do CONCEA, Dr. José Mauro Granjeiro.  9 

Estavam presentes: Dr. João Bosco Pesquero, Dr. Bruno Lourenço Diaz, Dr. 10 
Alexandre Pinto Ribeiro, Dr. Antônio Sebben, Dr. Rodrigo Silva Pinto Jorge, 11 

Dra. Maria Augusta C. Rodrigues, Dra. Silvia Tereza Ribeiro Castro, Dra. 12 
Maria do Socorro Maués Albuquerque, Dr. Marcelo Weinstein Teixeira, Dra. 13 
Lucile Maria Floeter Winter, Dr. Francisco Tadeu Rantin, Dr. Rovilson Gilioli, 14 

Dra. Vera Maria Peters, Dra. Vania Gomes de Moura Mattaraia, Dra. 15 
Anamaria Gonçalves dos Santos Feijó e Dra. Norma Vollmer Labarthe; 16 
consultor Ad hoc - Marcel Frajblat; a Secretaria Executiva do CONCEA, 17 

representada por Sharon Lisauskas Ferraz de Campos – Secretária 18 
Executiva, Ana Cláudia Moura Torres – Secretária Executiva Substituta, e 19 

pelos servidores Gustavo dos Santos Henschel, Sérgio de Castro Lessa, 20 
Antônio Américo Barbosa Viana, Marcelo Kenji Nishida; Silmara Cavalcanti, 21 
Chrisellen Larissa Saqueto e Allanderson Pereira de Mello.  O Dr. José Mauro 22 

Granjeiro iniciou a reunião pelo item A. Abertura da Reunião. 23 
Cumprimentando e dando boas vindas a todos, informou o nome do 24 
representante da Academia Brasileira de Ciências (ABC), Dr. Carlos Rogério 25 
Tonussi, em substituição ao Dr. Christopher Kushmerick. Apresentou as 26 
ausências justificadas nos dois dias da reunião dos Conselheiros: Dr. 27 

Antônio Felipe Paulino de F. Wouk, Dr. Roger Chammas, Dra. Vanderlan da 28 
Silva Bolzani, Dr. Carlos Rogério Tonussi e Dr. José Augusto Pereira 29 

Carneiro Muniz. Justificou ausência no primeiro dia da reunião a Dra. Kátia 30 
de Angelis e no segundo dia a Dra. Anamaria Gonçalves Feijó e o Dr. João 31 
Bosco Pesquero. O Coordenador do CONCEA apresentou proposta de 32 

inclusão na pauta do item “Registro escrito dos temas abordados nas 33 
Câmaras Permanentes e Temporárias pelos seus Coordenadores” que foi 34 
aprovado por unanimidade pela plenária. Além disso, informou-se sobre os 35 
Ofícios de impedimento que o CONCEA encaminhou às instituições que não 36 
solicitaram credenciamento, as quais se encontram impedidas de 37 

realizarem atividades com animais para fins de ensino ou pesquisa 38 
científica, até que recebam da Secretaria Executiva o seu CIAEP Provisório 39 
ou o CIAEP definitivo. Encaminhou-se também Ofício ao Coordenador-Geral 40 

das Unidades de Pesquisa do MCTI, e Ofício ao Coordenador-Geral dos 41 
Laboratórios Agropecuários Nacionais – LANAGROS vinculados ao MAPA, 42 

solicitando informações acerca das instituições que utilizam animais para 43 
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fins de ensino ou pesquisa científica sob sua tutela e remetendo tais 44 
informações ao CONCEA.  B. Aprovação da Pauta. O Coordenador do 45 
CONCEA submeteu a pauta com a inclusão do item “Registro escrito dos 46 
temas abordados nas Câmaras Permanentes e Temporárias pelos seus 47 

Coordenadores” - Aprovado por unanimidade.  C. Aprovação da Ata da 48 
23ª Reunião Ordinária do CONCEA. A Ata da 23ª Reunião Ordinária, após 49 

a inclusão da antecipação da data da 25ª Reunião Ordinária para os dias 20 50 
e 21 de agosto de 2014, foi aprovada por unanimidade.  D. Proposta de 51 
Resolução Normativa que dispõe sobre o reconhecimento de Métodos 52 

Alternativos Validados. O Coordenador do CONCEA apresentou a 53 
proposta de Resolução Normativa. Após debate, a plenária deliberou pelo 54 

envio da proposta de resolução normativa que dispõe sobre o 55 
reconhecimento de métodos alternativos validos à apreciação da 56 
Consultoria Jurídica do MCTI. Aprovado por unanimidade.  Em seguida o 57 

Coordenador apresentou o Ofício nº 571/2014/DIR/INCQS do Centro 58 
Brasileiro de Validação de Métodos Alternativos (BracVAM)recomendando 59 
o reconhecimento, por parte do CONCEA, de 17 métodos alternativos. 60 

Deliberou-se pela submissão do Ofício do BracVAM, reconhecendo 61 
dezessete métodos, à Câmara Permanente de Métodos Alternativos para 62 

análise e avaliação.   E. Apresentação da Câmara Temporária 63 
“Licenciamento” de proposta de Portaria que dispõe sobre o 64 
licenciamento das atividades destinadas à produção, manutenção e 65 

utilização de animais em ensino ou pesquisa. A Câmara Temporária 66 
apresentou a proposta de Portaria que dispõe sobre o licenciamento das 67 

atividades destinadas à produção, manutenção ou utilização de animais 68 
para atividades de ensino ou pesquisa científica. A plenária debateu 69 
exaustivamente a proposta e deliberou que a câmara retornasse ao final 70 

desse dia com os pontos discutidos incorporados para deliberação. Ao final 71 
do dia, a Câmara reportou à plenária, apresentou os ajustes à Portaria e 72 
justificou a necessidade de atribuir às CEUAs a responsabilidade de solicitar 73 
o licenciamento de suas instalações animais; e ressaltou a necessidade de o 74 
Conselho elaborar e definir os requisitos mínimos para as instalações 75 

animais obterem a licença. A plenária debateu e deliberou à Secretaria 76 
Executiva do CONCEA que o documento seja remetido a todos os 77 
Conselheiros para contribuições; e que a Secretaria Executiva encaminhe as 78 

contribuições dos Conselheiros aos membros da câmara temporária para 79 
apreciação e finalização do documento, para posterior submissão à 80 

Consultoria Jurídica do MCTI. Quanto aos critérios mínimos deliberaram 81 
por apresentar proposta, nesse intervalo de uma reunião até a outra, para 82 
decisão do Conselho.  Na continuidade aos itens da pauta, o Dr. José Mauro 83 

Granjeiro passou ao item F. Debate sobre a proposta de Portaria 84 
Interministerial que Regulamenta a Fiscalização de Experimentação 85 

Animal para fins de ensino ou pesquisa científica. O Coordenador do 86 
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CONCEA colocou a proposta de portaria interministerial que regulamenta a 87 
fiscalização de experimentação animal para fins de ensino ou pesquisa 88 
científica à plenária para discussão. Após exaustiva discussão, houve a 89 
aprovação unânime para o encaminhamento da proposta à Consultoria 90 

Jurídica. Os membros da Câmara se reuniram em outra sala para trabalhar 91 
na proposta de portaria. G. Apresentação da Consultoria Jurídica. 92 

a)Processo nº 01200.000760/2014-37 – Divergências de 93 
Interpretação das CEUAS; - A Consultoria Jurídica do MCTI emitirá 94 
parecer sobre o assunto e elaborará proposta de alteração da Resolução 95 

Normativa nº 01/2010, a ser apreciada na próxima reunião do CONCEA. A 96 
reunião foi interrompida às doze horas e trinta e um minutos para almoço.  97 

Reiniciou-se às catorze horas e catorze minutos com mudança na ordem 98 
dos assuntos, a pedido da Conselheira Dra. Vera Peters, e passou-se para o 99 
item Q. Outros Assuntos. b) Relato sobre o XIII Congresso da Sociedade 100 

Brasileira de Ciência em Animais de Laboratório, realizado nos dias 14 101 
a 16 de abril de 2014. A representante titular da Sociedade Brasileira de 102 
Ciência em Animais de Laboratório no CONCEA fez relato sobre a 103 

organização, parcerias, desenvolvimento e resultados atingidos com a 104 
realização do Congresso. Deu-se continuidade ao item G. Apresentação da 105 

Consultoria Jurídica. b) Processo nº 01200.005828/2013-93 – Centros 106 
privados. A representante da CONJUR informou não ter havido tempo hábil 107 
para apreciar o assunto e afirmou que remeterá à Secretaria Executiva do 108 

CONCEA o seu parecer sobre a questão, na maior brevidade, mas fez uma 109 
análise, preliminar, sobre a questão. A plenária após debate e extensiva 110 

discussão deliberou à Consultoria Jurídica a elaboração de parecer sobre o 111 
assunto para que seja apresentado na 25ª Reunião Ordinária do CONCEA. c) 112 
Processo nº 01200.001777/2014-10 – Carta Consulta 46/2014. A 113 

Consultoria Jurídica relatou sobre o posicionamento jurídico com relação à 114 
questão. A plenária deliberou que tão logo fosse emitido o Parecer da 115 
CONJUR, a Secretaria Executiva encaminhasse ao interessado. Passou-se ao 116 
Item J. Câmara Temporária sobre o sistema EAD “Formação e 117 
capacitação de recursos humanos que utilizam animais para fins de 118 

ensino ou pesquisa científica”. – A Câmara Temporária apresentou a 119 
proposta de Acordo de Cooperação MCTI e INMETRO à plenária que 120 
deliberou pelo envio à Consultoria Jurídica do MCTI.  O Coordenador do 121 

CONCEA sugeriu à plenária antecipar o item Q e dar prosseguimento aos 122 
itens de pauta no dia seguinte. A plenária aprovou a sugestão. Passou-se 123 

então para o item Q. Outros Assuntos. a) Relato sobre a 1ª Conferência 124 
Internacional Bioxen de Pesquisas Clínicas Veterinária, realizada em 125 
07 e 08 de maio de 2014. A Representante das Sociedades Protetoras de 126 

Animais informou que as Instituições têm dúvidas sobre o funcionamento 127 
do CONCEA; solicitarão endurecimento da aplicação fiscalizatória do 128 

Conselho, com finalidade de coibir a má prática experimental.  c) Convite 129 
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da Sociedade Brasileira de Bioética para participar do VIII Bioética 130 
Londrina que será realizada em 21/07/2014, em Londrina/PR. 131 
Apresentou-se o convite à plenária que justificou a sua indisponibilidade de 132 
participação devido ao agendamento de outras atividades no mesmo 133 

período.  d) Convite da Universidade Federal de Sergipe para 134 
participar da 51ª Reunião Anual da Sociedade Brasileira de Zootecnia, 135 

a ser realizada em 29 de julho a 01 de agosto de 2014, em Barra dos 136 
Coqueiros/SE. Apresentou-se o convite à plenária que justificou a sua 137 
indisponibilidade de participação devido ao agendamento de outras 138 

atividades no mesmo período. Às dezessete horas e quarenta e cinco 139 
minutos, o Coordenador do CONCEA deu por encerrada o primeiro dia da 140 

reunião. O Coordenador do CONCEA, às nove horas e vinte um minutos, deu 141 
início a reunião do dia vinte e dois de maio de dois mil e catorze, com o item 142 
H. Rede Nacional de Combate ao Tráfico de Animais Silvestres 143 

(Renctas), O Representante da Rede Nacional de Combate ao Tráfico de 144 
Animais Silvestres apresentou proposta de realização de uma Conferência 145 
Internacional sobre Gestão e Uso Sustentável da Fauna Silvestre Brasileira, 146 

a ser realizada em março de 2015. O representante titular do Ministério do 147 
Meio Ambiente no CONCEA fez vários questionamentos no decorrer da 148 

apresentação da Renctas. Em seguida à apresentação, o Coordenador do 149 
CONCEA teve de se ausentar e passou a Coordenação da Reunião para a 150 
Conselheira, Dra. Vera Maria Peters, conforme preconiza o §2º do art. 8º do 151 

Regimento Interno do Conselho. A conselheira Vera Maria Peters assumiu a 152 
Coordenação e abriu a palavra à conselheira representante do Ministério da 153 

Agricultura, Pecuária e Abastecimento (MAPA) que apresentou 154 
questionamento a respeito da destinação dos animais após a pesquisa, com 155 
relação à possibilidade de utilização de animais de alto valor patrimonial, 156 

como bovinos, em outros experimentos que causem nenhum sofrimento ou 157 
sofrimento mínimo ao animal. A plenária, após debate, deliberou à 158 
Secretaria Executiva para elaborar nota técnica sobre a questão e 159 
encaminhar à Consultoria Jurídica para elaboração de parecer a fim de que 160 
seja apreciado na próxima reunião ordinária deste Conselho. Passou-se ao 161 

item I. Informes da Secretaria Executiva. A Secretária-Executiva do 162 
CONCEA relatou sobre as tratativas entre o Governo Federal e o Deputado 163 
Ricardo Izar sobre o Projeto de Lei 6602/2014 que trata da proibição de 164 

testes em animais para produtos cosméticos. Informou sobre as publicações 165 
do Conselho em Diário Oficial da União, bem como a disponibilização desses 166 

documentos no sítio eletrônico do CONCEA em “Legislação” e “Publicações”. 167 
Apresentou a Listagem das instituições com Credenciamento Provisório – 168 
CIAEP Provisório; a Listagem das Instituições Credenciadas; e sobre o 169 

desenvolvimento do novo sistema CIUCA que está em franco processo de 170 
reformulação. Relatou sobre a necessidade de revisar as normativas do 171 

CONCEA e deliberou-se pela plenária em constituir Câmara Temporária 172 



Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação – MCTI 
Secretaria Executiva do CONCEA 

 

para essa finalidade, constituída pelo Dr. José Mauro Granjeiro, 173 
Coordenador do CONCEA; Dra. Norma Vollmer Labarthe; e Dra. Silvia 174 
Tereza Ribeiro Castro.  Passou-se, então, para o Item K. Apresentação dos 175 
Documentos elaborados pelos Grupos Taxonômicos da Câmara 176 

Temporária “Guia Brasileiro de Criação e Utilização de Animais para 177 
Atividades de Ensino e Pesquisa Científica”. Os grupos apresentaram o 178 

progresso dos trabalhos. O Coordenador Geral do Guia solicitou esforços 179 
dos Coordenadores dos Grupos Taxonômicos para priorizar os trabalhos. 180 
Quanto aos documentos em processo de conclusão, a plenária deliberou que 181 

fosse remetido a todos os Conselheiros, por meio eletrônico, para 182 
apreciação, antes de serem disponibilizados à consulta pública.  O 183 

Coordenador do CONCEA às onze horas e trinta minutos fez intervalo para 184 
almoço. Os trabalhos da plenária reiniciaram-se às treze horas e quatro 185 
minutos com o item L. Câmara Permanente de Pesquisa Científica. A 186 

Câmara teve a presença de cinco conselheiros, Dra. Kátia de Angelis, Dra. 187 
Norma Vollmer Labarthe, Dra. Maria Augusta C. Rodrigues, Dra. Maria do 188 
Socorro Maués Albuquerque e Dra. Silvia Tereza Ribeiro Castro, que 189 

escolheram a Dra. Kátia De Angelis, representante do Conselho Nacional de 190 
Desenvolvimento Científico e Tecnológico (CNPq), para Coordenar os 191 

trabalhos da Câmara Permanente de Pesquisa Científica. Foi discutido sobre 192 
os processos de apuração de infração administrativa nº 193 
01200.001860/2012-19 - Universidade Federal de Santa Maria (UFSM) e nº 194 

01200.004476/2011-97 – Universidade Federal de Santa Catarina (UFSC); 195 
e sobre o processo de visita técnica nº 01200.004987/2013-71 – 196 

Universidade Estadual de Maringá (UEM). Os pareceres a serem exarados 197 
pelas relatoras definidas serão consolidados por discussões via e-mail entre 198 
os componentes da Câmara devido à complexidade dos temas. Não foi 199 

possível discutir sobre as propostas da Câmara devido ao tempo 200 
demandado na discussão dos processos administrativos. M – Câmara 201 
Permanente de Ensino. A câmara se reuniu com dois conselheiros, e 202 
dentre eles, escolheram o Conselheiro Antônio Sebben, representante do 203 
Ministério da Educação, para Coordenar os trabalhos da Câmara 204 

Permanente de Ensino. Abordaram e iniciaram a discussão sobre métodos 205 
alternativos em ensino. Quanto à apresentação de proposta de ações e de 206 
programa de capacitação CEUAS serão discutidas e apresentadas na 25ª 207 

Reunião Ordinária. N – Câmara Permanente de Métodos Alternativos. 208 
Participaram da reunião desta câmara os conselheiros Dr. José Mauro 209 

Granjeiro e Dra. Lucile Winter; como representante da Avisa o Dr. Joel 210 
Majerowicz e como representante da Secretaria Executiva o Dr. Sérgio de 211 
Castro Lessa. O Dr. Granjeiro fez abertura da reunião agradecendo a 212 

presença do representante da ANVISA, Dr. Joel Majerowicz e informando 213 
que a reunião visava discutir a) propostas de temas e ações a serem 214 

executadas pela Câmara permanente de Métodos Alternativos; b) elaborar 215 
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uma resposta à HSI e; c) apresentar à Câmara e à ANVISA uma 216 
recomendação ao CONCEA feita pelo Dr. Octávio Presgrave, Coordenador do 217 
BraCVAM, de que reconhecesse 17 Métodos Alternativos agrupados em 07 218 
desfechos, conforme o Ofício nº 571/2014/DIR/INCQS. O Dr. Joel comentou 219 

que iria levar a recomendação para apreciação da Agência e que também 220 
iria verificar nas RDCs da ANVISA para identificar se já existe algum dos 221 

métodos já inclusos nas recomendações da Agência. Além disso, iria 222 
verificar se a ANVISA já adota/reconhece outros métodos alternativos que 223 
não estariam citados nas recomendações do BracVAM. A Dra. Lucile 224 

informou que iria elaborar uma resposta à HSI de acordo com as 225 
deliberações do CONCEA. Esta minuta de resposta seria enviada ao Dr. Joel. 226 

O Dr. Granjeiro agradeceu os esforços e solicitou que fosse enviado à 227 
presidência da ANVISA um ofício solicitando manifestação da Agência em 228 
relação à recomendação do BracVAM ao CONCEA. O Dr. Granjeiro informou 229 

sobre a necessidade de indicação de um Conselheiro da câmara para ser 230 
o(a) Coordenado(a)r, sendo então indicada a Drª Lucile Winter como 231 
Coordenadora. Ficou definido os seguintes Temas e Ações de trabalho da 232 

Câmara de Métodos Alternativos: a) Continuação da atividade de avaliar 233 
todas as recomendações de Métodos Alternativos propostas ao CONCEA; b) 234 

Interagir com a ANVISA para identificar outros Métodos Alternativos que 235 
poderiam ser reconhecidos pelo CONCEA; c) Trabalhar para que os 236 
conceitos e a ideia dos Métodos Alternativos fossem fortemente 237 

disseminados na sociedade em geral, tais como: Academia, legisladores, 238 
Indústria, ONG’s, etc. O – Câmara Permanente de Produção. Estavam 239 

presentes os conselheiros Dr. Rovilson Gilioli, Dra. Vânia Gomes de Moura 240 
Mattaraia e Dra. Vera Maria Peters. O conselheiro Dr. José Augusto Pereira 241 
Muniz, integrante da Câmara não compareceu justificadamente à 24ª 242 

Reunião Ordinária do CONCEA e, portanto, esteve ausente da Reunião da 243 
Câmara. Como representante da SE/CONCEA, esteve presente o Sr. Antônio 244 
Américo Barbosa Viana. Os conselheiros presentes escolheram o Dr. 245 
Rovilson Gilioli como coordenador da Câmara Permanente de Produção. Em 246 
seguida, deliberaram sobre ações visando a finalização do “Guia Brasileiro 247 

de Criação e Utilização de Animais para Atividades de Ensino e Pesquisa 248 
Científica”. Comprometeram-se a subsidiar os autores de todos os capítulos 249 
com o estabelecimento dos requisitos mínimos para nortear o 250 

“Licenciamento” e a “Fiscalização”. O trabalho será iniciado pelo capítulo de 251 
“Roedores e Lagomorfos” e a câmara se encarregará de fazer o mesmo com 252 

os demais grupos taxonômicos à medida que forem produzidos. Como ações 253 
de capacitação de CEUAs, foram propostos (i) encontros, visitas de 254 
orientação e inspeções in loco nas instituições; (ii) participação do CONCEA 255 

em reuniões/encontros de CEUAs e “sociedades científicas” com 256 
apresentação pelo representante do CONCEA de documento de divulgação 257 

do CONCEA padronizado, de forma a esclarecer de maneira uniforme o 258 
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trabalho do CONCEA e dirimir possíveis dúvidas; (iii) encontros de CEUAs 259 
por região geográfica, que culminaria na realização de um “Fórum Nacional 260 
das CEUAs” a ser realizado anual ou bianualmente, com contrapartida 261 
financeira das instituições (para o envio de um ou dois representantes de 262 

cada instituição); e (iv) solicitação, pelo CONCEA, de suporte financeiro 263 
junto às FAPs (Fundações de Apoio à Pesquisa) estaduais, para viabilização 264 

dos encontros regionais de CEUAs. P – Câmara Permanente de 265 
Comunicação Social e Assessoria Parlamentar. A reunião da Câmara 266 
contou com a presença da Assessoria de Comunicação Social do MCTI, 267 

representada pelos Senhores Renato Hoffmann da Silva e Rogério Vaquero, 268 
e com a Assessoria Parlamentar representada pelo Senhor Francisco Sidnei 269 

Cruz. Os membros da câmara escolheram o Conselheiro, Dr. Francisco 270 
Tadeu Rantim, representante da Federação de Sociedades de Biologia 271 
Experimental (FeSBE), para Coordenar os trabalhos da Câmara. A 272 

Assessoria de Comunicação Social do MCTI apresentou aos membros 273 
proposta de ações de comunicação social a qual foi aprovada pela câmara. 274 
Deliberaram para que as Câmaras Permanentes do CONCEA identifiquem os 275 

pontos de interesse, as estratégias de divulgação e identifiquem parceiros. 276 
No que tange às questões parlamentares, os Conselheiros analisarão 277 

documento que versa sobre os projetos de leis em tramitação nas Casas 278 
Legislativas que merecem atenção do CONCEA e do MCTI. Q. Aprovação da 279 
Síntese das Deliberações da 24ª Reunião Ordinária CONCEA. O 280 

Coordenador do CONCEA submeteu a Síntese das deliberações da 24ª 281 
Reunião Ordinária aos Conselheiros, para aprovação ad referendum pelo 282 

Coordenador do CONCEA o que foi aprovado por unanimidade. Nada mais 283 
havendo a tratar, o Dr. José Mauro Granjeiro agradeceu a todos e deu por 284 
encerrada a Vigésima Quarta Reunião Ordinária do CONCEA às dezessete 285 

horas e vinte e três minutos do dia vinte e dois de maio de dois mil e 286 
catorze. 287 

José Mauro Granjeiro 288 
Coordenador do CONCEA 289 


